

DIARIO DE CÓRDOBA

Subscripción en Córdoba.
Por un mes 8 rs. — Por trimestre 22

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTO.
Por un mes 10 rs. — Por trimestre 28

Sección editorial.

SOULUQUE, EMPERADOR DE HAITI.

(Continuación.)

El autor hace observar que mas de un blanco se hubiera conmovido a este presagio; pero Souluque hacia estensivo el maleficio a todo el palacio. Pero en qué consistía el maleficio? Una celebre hechicera de Puerto-Principe, consultada con este motivo, declaró que todo el mal procedía de una muñeca que habia sido enterrada en los jardines por el presidente Boyer. Souluque mandó destruir los jardines para que el fetiche fuese hallado; y en breves dias, como siempre hay medios para preservarse de un maleficio, cuando es conocido, Souluque, después de tomar las precauciones que le parecieron convenientes, se instaló en el palacio presidencial y se puso a gobernar. Esta tarea es bastante difícil para un negro que temia los *sombis*, que llevaban *gris-gris*, que creta en el Vaudense y no sabia leer ni escribir. Así pues, cuando un ministro o general de división, iba a leerle un despacho, el jefe del Estado le decia en criollo: «Veanos esto» y tomando con orgullo ademan al manuscrito, recorría con aire meditabundo el misterioso *papier-paté* (papel que habla), y luego lo devolvía añadiendo con majestuosa seguridad: «Bien! lo reflexionare.» Souluque tenia mas de un motivo para aborrecer el *papier-paté*, pues no podia dejar de ver en aquellos garrafatos negros algo de magico, un sortilegio del que era preciso desconfiar. Los terrores del pobre emperador eran harto conocidos, y los incrédulos amarillos y negros se burlaban de ellos, escitando así la terrible, pero sonora cólera de su excelencia, que tenia mucho el diablo.

Estas burlas debían tener un funesto resultado, pues arrojaron a Souluque en brazos del viejo partido africano, el unico que comprendia sus supersticiosos terrores, y nada tenia que

FOLLETIN.

LA VENDETTA.

por Balzac.

(Continuación.)

Entonces el estudio no parecia un serrallo, sino un grupo de ángeles sentados en una nube en el cielo. Era cerca de medio dia, y Mr. Servin no se habia presentado aun. Sus discipulas sabian que estaba acabando un cuadro para la exposicion. Habia algunos dias que pasaba la mayor parte del tiempo en otro taller que tenia fuera de casa. De pronto, la señorita de Monsaurin, jefe del partido aristocrático en la pequeña asamblea, hablo largo rato con su vecina, y mientras, el grupo de las nobles guardó un profundo silencio. El partido de la banda, admirado, calló igualmente y procedió a discutir el objeto de semejante conferencia. El secreto de las jóvenes realistas no tardó en ser publicado. La señorita de Monsaurin

criticar en su ignorancia. Souluque se creyó blanco no solo de los sarcasmos, sino también de los sortilegios de los mulatos; y como la muñeca de Boyer que era también mulato, no se encontraba, y como la rechiffa subia por momentos de punto, la cólera del presidente iba paulatinamente exasperándose, y no esperaba ya sino un momento favorable para estallar.

Un artículo publicado en la *Hoja del comercio* por el senador Courtois vino a ofocerle esta ocasión; pues contenia un ataque bastante vivo contra el general Similiano, jefe superior de la guardia, y contra los principales caudillos del viejo partido negro. Souluque exigió la condena del senador Courtois, como jefe de Estado, y también como cómplice secreto de la muñeca de Boyer; pero el Senado se contentó con condenarle a un mes de prision. Souluque formó inmediatamente un consejo de guerra para juzgar de nuevo al culpable, y mandó abrir su sepultura. Gracias a la intervencion del consul francés, a quien costó un trabajo infinito el arrancarle de manos de Souluque, el senador periodista no sufrió mas castigo que el destierro. El presidente acababa de mostrarse bajo un nuevo aspecto: negros y mulatos vieron que el general que en otro tiempo parecia tan bonachón, abrigaba un fondo de ferocidad y mudaron de tono.

No obstante, la muñeca de Boyer no podia encontrarse, íal pesar de los mayores esfuerzos; acercábase el fin del año, y Souluque consultaba diariamente la culebra de Papa-ley y Mama-ley. Por último llegó el plazo fatal: el año habia terminado, y Souluque era todavía presidente. En vista de esto creyó que evidentemente debía a la especial protección del Vaudense el haberse librado de los maleficios de sus enemigos. Los caudillos del iluminismo le decian que estaba predestinado, y como no creerlo? El populacho y la soldadesca negra juraban siempre por Souluque, y los políticos del partido africano conocieron que el momento era

se levantó, tomó un caballete que estaba a su derecha, y se colocó a una gran distancia del grupo de las nobles. Al lado de un grosero cuadro que separaba el estudio de un gabinete oscuro donde tiraban los moldes de yeso, y otros cuadros condenados por el profesor, y que servia de leñera en el invierno. La accion del dañosa señorita de Monsaurin debió de ser muy atrevida, porque escribió un murmullo de septesma. La elegante joven no hizo caso, y acabó de hacer la mudanza de su compañera ausente, llevando con presteza junto al caballete, una caja de colores, un taburete en que aquella se sentaba, y un cuadro de Prud'hon que estaba copiando. Este golpe de estado produjo una estupefaccion general. La derecha se puso a trabajar en silencio, mientras la izquierda peroraba largo y tendido.

«¿Qué dina la señorita Rimbo?» preguntó una a la señorita Planta, el otro árbitro, uno de los primeros grupos.
«No dirá una sola palabra» respondió la interrogada, pero dentro de cincuenta años se acordara de esta injuria como si la hubiera recibido el dia antes, y sabrá vengarla cruelmente. Es mujer con quien no me gustaria estar en guerra.
«La preserpcion a qua la condenan estas señoritas es tanto mas injusta cuanto otra, cuanto que, antesyer estaba Ginebra muy triste. Dices

favorable para satisfacer sus antiguos rencores contra los hombres de color. Todas las mananas en parada, furiosas bandas rodeaban a Souluque prorumpiendo en aclamaciones y pidiendo el restablecimiento de la Constitucion de 1816, que trasformaba la presidencia cuatrienal en dictadura vitalicia, y en tanto que esto ocurría, la clase mulata no tenia la fuerza ni la voluntad bastantes para oponerse a semejante cambio. Esto no obstante, se inventó una conspiracion mulata, a fin de justificar las matanzas que Souluque habia mandado ejecutar.

Se continuará.

Sección oficial.

—La GACETA del 14 contiene un real decreto mandando que cese en sus funciones la Junta consultiva de guerra.

—Una real orden sobre el timbre para las pólizas de inscripción de las sociedades.

—Otras sobre nombramiento de ingenieros de caminos, canales y puertos.

—La del 15 contiene un real decreto concediendo al Ministro de Estado un crédito de dos millones de rs. para gastos del cuerpo diplomático.

—Dos id. admitiendo a D. Federico Vahéy la dimision del cargo de Consejero real, y nombrándolo en su lugar a D. José de Zaragoza.

—Otro id. nombrando Gobernador de Madrid a D. Carlos Marfori, director general de rentas esquiladas.

—Otro id. organizando el servicio del ramo de montes.

—Otro id. nombrando los vocales de la Junta consultiva de aduanas.

—Otro id. nombrando fiscal del tribunal de cuentas a D. Nicolas Marda y Lizana.

—Otro id. nombrando director general de rentas e tuncadas a D. Lorenzo Nicolas Querolant.

—Una real orden sobre procedimientos en materia de aduanas.

—Dos reales decretos admitiendo a D. Pascual Madoz la dimision del cargo de vice-presidente del Consejo de Sanidad, y nombrándolo en su lugar a D. Pedro Colon, duque de Veragua.

—Dos id. admitiendo a D. José Alvarado de Zaira la dimision del cargo de vocal del mismo consejo.

que su padre acababa de presepalar su dimision. Esto es poner el colmo a su desgracia cuando ella ha sido tan buena con sus discipulas durante el imperio. ¿Es la dirigido nunca una palabra que pudiera herirlas? Todo lo contrario, pues evitaba hablar de política. Pero, según parece, sus enemigas obran mas bien por celo que por espíritu de partido.

«Me dan intenciones de ir a buscar el caballete de Ginebra y ponerle junto a mio, dijo Raony Planta.»

Y en efecto se levantó; pero una reflexion la contuvo.

«Con un carácter como el de Ginebra, dijo, no puede saberse de qué modo tomara nuestra atencion! Esperemos los sucesos.»

«Ecco, murmuró blandamente, la joven de los ojos negros.»

El rumor de los pasos de una persona que subia la escalera resonó en la sala; las palabras. «Hala aquí! ¡hala aquí! pasaron de boca en boca, y el silencio mas profundo reinó en el estudio. Para comprender la importancia del ostracismo decretado por la señorita de Monsaurin, es necesario añadir que esta escena pasaba a fines del mes de junio de 1813.

La segunda vuelta de los Borbones acababa de romper muchas amistades que habian resistido a

sejo, y nombrando en su lugar á D. Emilio Bernar.
—Varias reales órdenes sobre arreglo económico de los presidios.
—Y por último, otra real orden que dice así:

A consecuencia del real decreto de 11 del corriente, por el cual se levanta el estado de sitio establecido el 14 de julio anterior, la Reina (q. D. g.) se ha servido mandar lo siguiente:

1.º Quedan sin efecto las circulares de 26 de julio, 13 de agosto, 8 de setiembre y 18 de octubre últimos en la parte relativa á la intervencion de los capitanes y comandantes generales en la reorganizacion y modificacion de los ayuntamientos y diputaciones provinciales.

2.º Las providencias que de hoy en adelante hayan de adoptarse en este punto se acordarán y ejecutarán esclusivamente por los gobernadores de provincia.

3.º Continuarán prorogadas hasta una nueva orden, y en favor únicamente de dichos gobernadores, las facultades conferidas por las circulares mencionadas á las autoridades militares y civiles juntamente.

4.º En las provincias donde accidentalmente se hallen reunidos en una misma persona los dos mandos, todas las operaciones propias del objeto á que la presente circular se refiere, se practicarán por la autoridad militar como representante y por delegacion de este ministerio.

5.º Quedan autorizados por ahora los gobernadores para nombrar los alcaldes y tenientes de alcalde de todos los ayuntamientos de la península é islas adyacentes donde el gobierno no tenga por conveniente reservarse esta facultad.

6.º Los gobernadores se ocuparán sin levantar mano en fijar definitivamente el personal de las diputaciones y ayuntamientos, como preliminar indispensable al completo y próximo restablecimiento de las condiciones normales en la materia de organizacion municipal y provincial.

7.º Las mismas autoridades darán parte á este ministerio de las medidas que sucesivamente vayan adoptando para la ejecucion de cuanto en esta circular se previene, y procurarán llevar á efecto sus disposiciones con toda la rapidéz que sea compatible con el mejor servicio.

De real orden lo digo á V. S. para su conocimiento y efectos correspondientes. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 13 de noviembre de 1856.—Nocedal.—Señor gobernador de la provincia de...

movimiento de la primera restauracion. En aquellos momentos casi todas las familias estaban divididas en opiniones, y el fanatismo político renovaba muchas de esas deplorables escenas que en tiempos de guerras civiles ó religiosas, manchan la historia de la humanidad. Los niños, las jóvenes y los ancianos participaban de la fiebre monárquica de que el gobierno era presa. La discordia se desizaba bajo tolos los techos y la desconfianza tenia de sombríos colores las acciones y las conversaciones mas intimas. Ginebra amaba á Napoleón con idolatría, ¿y cómo hubiera podido aborrecerle? El emperador era su compatriota y el bienhechor de su padre. El baron de Piombo era uno de los servidores de Napoleón que mas eficazmente habian cooperado á su vuelta de la isla de Elba. Incapaz de renegar de su fe política, ganoso mas bien de confesarla, el anciano baron de Piombo se habia quedado en París en medio de sus enemigos. Ginebra Piombo podia, pues, figurar entre las gentes sospechosas, con tanto mas motivo, cuanto que no ocultaba la pena que la segunda restauracion causaba á su familia. Las únicas lágrimas que habia vertido en su vida le fueron arrancadas por la doble noticia del cautiverio de Bonaparte en el Belerofonte y de la prision de Libédoyere.

Las jóvenes que componian el grupo de las nobles pertenecian á las familias realistas mas exal-

Seccion de noticias.

NACIONALES.

—No hemos recibido los periódicos de Málaga del 14, sin duda por algun extravio. He aquí lo que leemos en los del 15 relativo á los últimos sucesos de aquella capital.

«Como digimos en nuestro número de ayer con referencia á las seis de la tarde de antea-yer, los aprestos militares continuaban en el mismo aspecto con que los describimos: cerradas á primera hora todas las tiendas y puertas de las casas particulares, quedaron las calles y plazas solas y silenciosas como á las doce de la noche: fuertes patrullas de caballería precedidas de infantería, recorrieron sin intervalo toda la poblacion, en qué no ocurrió la menor novedad: en este estado amaneció el dia de ayer en que se hicieron algunas prisiones, á consecuencia, segun parece, de las citadas hechas en las declaraciones prestadas ante el consejo por los detenidos anteriormente: estos hemos sabido despues que solo ascienden á nueve, siendo igual número el de paisanos heridos y en curacion en el hospital.

A medio dia llegó á este puerto el batallón relevado que se aguardaba de Melilla, el cual desembarcó y situó en la Alameda, hasta que recibió orden de bajar á la plaza, donde á poco se presentó el señor brigadier comandante general á caballo y seguido de algunos ginetes: despues de haberlo revistado, aréngó á esta fuerza exhortándola á la defensa del órden y del trono, dando algunos vivas que fueron contestados por la tropa: en seguida se retiró esta á su cuartel.

Sin embargo, las medidas de precaucion siguen sin que se hayan variado en lo mas mínimo, tal como las dejamos ayer, aunque segun nuestro juicio no hay ya motivos de que pueda volver á alterarse el órden público.»

«Se nos asegura que por el consejo de guerra se ha admitido al padre del jóven preso á consecuencia de los sucesos del miércoles, informacion médica y testifical de que este padece á menudo accesos de demencia, en los que varias veces ha atentado ya contra su vida: con efecto, nosotros teniamos ya antecedentes de esta verdad y que con ellos habia dado serios disgustos á su familia: siendo así, es de esperar que ya por el concepto que en nuestro número de ayer digimos, ya por el que hoy se nos asegura, se hará acreedor á la templanza de las leyes, pues atendida su edad, además de aquellas circunstancias, no es posible suponer en él intenciones cuyas consecuen-

tas de París. Difícil seria dar una idea de las exageraciones de aquella época y del horror que inspiraban los bonapartistas. Por mas insignificante y pequeña que parezca hoy la accion de la señorita de Monsaurin, era entonces una demostracion de odio muy natural. Ginebra, una de las mejores discipulas de Mr. Servin, ocupaba el sitio de que querian despojarla desde el primer dia que asistió al estudio. El grupo aristocrático la habia rodeado insensiblemente. Echarla del sitio que en cierto modo le pertenecia, era no solo ofenderla, sino causarla una especie de dolor, porque todos los artistas tienen un puesto predilecto para su trabajo.

Pero la animadversion política entraba por poco en la conducta del reducido lado derecho del estudio: Ginebra Piombo, la mas aventajada discipula de Mr. Servin, era objeto de furiosos celos. El maestro apreciaba en alto grado sus talentos, y acaso tambien su carácter, su belleza, sus maneras y sus opiniones; era en fin su discipula favorita: así que servia de término á todas sus comparaciones. Sin que nadie supiera explicarse el ascendiente que tenia sobre todo lo que le rodeaba, Ginebra ejercia una grande influencia sobre aquella pequeña sociedad, que no podia negarle su admiracion. En efecto, su voz era seductora, sus modales tenian un no sé qué de penetrante, y

cias ni siquiera pudo preveer.

De otra parte tenemos entendido que tanto el consejo como las autoridades están procediendo con una parsimonia y juicio dignos de todo elogio, no solo con el fin de depurar la verdad de los hechos ocurridos, sino con el laudable objeto de sacar á salvo la inocencia del que verdaderamente no haya delinquido. De cualquier modo es de creer, y lo esperamos sinceramente, que atendidas muchas circunstancias atenuantes, algunas quizás de completa ignorancia, se ejercerá con los tenidos por reos una clemencia que siempre ha de ser grata á los ojos de la sociedad y del pueblo español en general.»

«No sabemos que hasta ahora haya fallecido ninguno de los heridos en los sucesos del miércoles; nos alegramos de ello y deseamos á todos un pronto restablecimiento.»

—S. M. la Reina ha devuelto sus honores y condecoraciones al brigadier de infantería D. Casimiro Cañedo y Cienfuegos, exonerado á consecuencia de los sucesos de julio último en la corte. Al señor Cañedo se le ha señalado su cuartel en Madrid.

—El general marqués de Santiago ha sido nombrado segundo cabo de la capitania general de Estremadura.

—Dícese que el señor obispo de Barcelona va á ser promovido á la silla arzobispal de Tarragona.

—La comision nombrada en Málaga para levantar un empréstito, con objeto de atender á la cuestion de subsistencias, continua sus trabajos rapidamente para acorrer á las necesidades que puedan sobrevenir: al efecto se han hecho pedidos de cereales al extranjero, debiendo pedir autorizacion para que las compras de trigo puedan ascender á cincuenta mil ó mas fanegas; esto sin perjuicio de las que se están haciendo por particulares en los Estados Unidos.

—En la noche del 11 en el Circo de Paul hubo de suceder una desgracia. Estando trabajando en el trapezio, se desprendió una de las cuerdas que le sujetaban, y vino al suelo el menor de los hermanos Braquet. El golpe fué violento, y aunque se levantó algo condolido, se volvió á presentar en la escena.

—La municipalidad de Sevilla ha consignado 30.000 rs. en su presupuesto para cooperar á la ereccion en la plaza del Museo de aquella ciudad, de un monumento que perpetue la memoria del gran Murillo.

—El obispo de Leon reparte semanalmente á 260 familias de las mas necesitadas desde 4 hasta 8 libras de pan de buena calidad, limosna que mensualmente hace pasar de 5.000 rs.

su mirada produca en sus discipulas casi el mismo efecto que la de Bonaparte en sus soldados. El partido aristocrático habia resuelto mucho tiempo antes la caída de aquella reina; pero no habiéndose atrevido ninguna todavia á alejarse de ella, la señorita de Monsaurin acababa de dar un golpe decisivo, á fin de hacer á sus compañeras cómplices de su aborrecimiento. Aunque Ginebra era sinceramente amada por dos ó tres de ellas, casi todas juzgaron, con el tacto peculiar á las mujeres, que debian permanecer indiferentes á la querrela.

A su llegada Ginebra fué acogida con un profundo silencio. Era alta y bien formada, su andar tenia una nobleza y una gracia que inspiraban respeto. De todas las jóvenes que hasta entonces habian concurrido al estudio de Mr. Servin, era la mas bella. Su rostro, lleno de vida y de inteligencia, parecia despedir rayos de luz; sus largos cabellos negros, sus ojos y sus pestañas del mismo color, expresaban la pasion. Las estremidades de su boca se dibujaban blandamente, y sus labios, tal vez un poco gruesos, eran un conjunto de gracia y de bondad. Por un singular capricho de la naturaleza, la dulzura y el encanto de sus facciones estaban un tanto desmentidas por la parte superior del rostro, que era una imagen de su carácter.

(Se continuará.)

—El señor Galofre escita á los grandes de España á que formen una junta, á imitacion de lo que hace la nobleza inglesa, que cuide de conservar los bellos castillos feudales que existen en España, como los de los pueblos de Turégano, Cuellar y Pedraza, pertenecientes al duque de Frias, marqués de Alcañices y otros títulos de Castilla.

—La castaña, tan abundante en nuestras provincias, y particularmente en las septentrionales, ha comenzado á recibir una nueva aplicacion importantísima. La fabricacion del almidon va dejando de pesar en Francia sobre los cereales, empleándose en ella la harina de castañas, que sustituye perfectamente á la de trigo.

—Segun escriben de Gijon, en aquel punto abundan las subsistencias. Habia llegado un cargamento de trigo de Ibraita para la fabrica harinera de Albargandéz. Tambien se habia recibido maiz y cebada de levante, y se esperaban de los Estados Unidos varios cargamentos de trigo y harina.

—Dice la España del 13.

Anteayer ocurrió un rasgo de humanidad que no queremos dejar de consignar en las columnas de nuestro diario. Hallábase en la calle de Toledo un pobre con las carnes desnudas y transido de frio, cuando acertó á pasar por aquel sitio un caballero que, compadecido del desgraciado, le puso sobre sus hombros el gaban que llevaba, socorriéndole además con una moneda de plata.

Quisiéramos haber conocido al que así se apiada del indigente, privándose de su propio abrigo, para poder hacer público su nombre.

—En Salamanca se acabó de publicar un libro que contiene predicciones para siete años, desde 1857 á 1863.

—Habia llegado el dia 11 á Valencia un vapor frances con 3000 sacos de trigo, procedente de Marsella, y se esperaban otros tres vapores con igual cargamento, cuya circunstancia influiria notablemente en la baja del precio del pan.

—El gobierno ha dictado las órdenes convenientes para que á la llegada de los trigos comprados en el extranjero, esten adoptadas todas las medidas, á fin de que con la mayor rapidez y baratura puedan conducirlos al interior.

—Se habla de una amnistia la mas amplia de que haya ejemplo en nuestra historia contemporánea.

—En el ministerio de la Gobernacion se instruye el oportuno espediente para restablecer en las provincias las depositarias de los gobiernos civiles, que fueron suprimidas despues de la revolucion de 1854.

—Se sabe por despacho telegráfico que la señora infanta doña Amalia ha entrado en convalecencia y que su estado actual no ofrece ya cuidado alguno, habiendo cesado los partes diarios que se recibian desde Baviera.

—Del 4 al 5 de diciembre debe llegar á Madrid el señor marqués de Turgot, representante de Francia. Es por lo tanto inesacto cuanto se ha dicho respecto á la sustitucion del señor Turgot por el general Canróbert.

—Al fin se ha aceptado al señor Rascon la renuncia del cargo de comisario general de Jerusalem. Ha sido nombrado de real orden para reemplazarle interinamente el señor Martines Cabarrás, que ya desempeñó este destino con el mismo carácter cerca de un año.

—En los dos últimos meses se han importado por los puertos de Bilbao, Santander y San Sebastian 115,123 fanegas castellanas de maiz.

—El domingo último fué bautizado en la iglesia parroquial de S. José de Barcelona,

un joven protestante de secta luterana, llamado Alfonso Cobeleski, de 26 años de edad. Este joven ha pertenecido al ejército de Crimea, militando últimamente en las filas del ejército frances, habiendo asistido á la toma de Sebastopol. Recibió por nombre José Maria de la Concepcion y Alfredo de la Santísima Trinidad.

—El señor Ortiz Amor ha sido nombrado, segun tenemos entendido, visitador general de aduanas.

—El Norte Español cree que el señor Castillo y Ayensa, negociador del Concordato con Roma en 1851, será al cabo nombrado para negociador hoy en aquella capital. La Epoca, por el contrario supone que las negociaciones tendran lugar en Madrid.

—El señor Baralt, director actual de la Gaceta de Madrid, ha presentado á nuestro ministro de negocios extranjeros las cartas que le acreditan como ministro plenipotenciario en España de la republica de Santo Domingo. La mision del señor Baralt se dirige principalmente á la aclaracion del art. 7.º del tratado últimamente concluido entre la republica dominicana y España.

ESTRANGERAS.

—El dia 2 del presente ha cumplido el célebre mariscal austriaco, conde de Radetzky, los noventa años de edad: si bien algo encorvado, tiene todavia un aire de energia y robustez como un hombre de 30 años.

—El dia 19 de Octubre último se ha ahorcado en Manheim una señorita de 20 años de edad, hija de una familia muy distinguida. Es ya el tercer suicidio ocurrido en aquella ciudad en el discurso de cuatro semanas entre el bello sexo, alegando todas como motivo una profunda melancolia.

—El señor Persigny ha vuelto á Londres, y con este motivo se han renovado las promesas de una buena inteligencia entre ambas potencias. Parece resuelto que no se reunirá un nuevo Congreso, sino que comisarios especiales arreglarán en Constantinopla la cuestion de los principados, de Belgrad y de la isla de las Serpientes.

—Hallase Paris en visperas de tener el mercado mas magnifico del mundo. Extraordinariamente progresa la construccion de las galerias, las cuales comprenden diez pabellones, subdivididas en dos secciones cada una, separadas entre sí por una via de 30 metros de ancho: la primera seccion tiene 20,000 metros superficiales y 10,000 la segunda. Debajo de aquellas localidades halláanse los sótanos destinados para los almacenes ó depósitos, y debajo de los mismos habrá caminos subterráneos, provistos de tres vias ferradas puestas en comunicacion con los diferentes embarcaderos que se encuentran alrededor de París, mediante una via subterránea, la que tomará direccion por el boulevard du Centre y el de Sebastopol, empalmado la línea que une entre sí á todos los embarcaderos. Los trabajos de esta colosal y á la vez portentosa obra tuvieron principio en enero de 1854, asegurándose que quedarán terminados en el presente año.

—El cedro del Libano, plantado hace cien años por Mr. de Jussieu en la montaña suiza del jardin de Plantas de Paris cuenta ya en el dia 3 metros y 60 centímetros de circunferencia.

—De una estadística publicada recientemente por el ministro de la Guerra en el Moniteur, relativa al ejército de Oriente, desprendese que en Francia se embarcaron 257,324 hombres y 35,777 caballos, en Argel 47,983 hombres y 5,967 caballos; de modo que con las pocas tropas que fueron embarcadas en Italia y Córcega, han marchado en un todo para el Oriente 309,268 hombres y 41,974 ca-

ballos. De dicho número de individuos habian muerto hasta el 30 de Marzo de 1856 62,492, y si á este guarismo se agregan aun los sucumbidos al tifus y el cólera durante el periodo desde el 30 de Marzo hasta verificarse la total evacuacion, cuyo número asciende á 4,565, además los estraviados y los 302 fenecidos cuando el naufragio de la Semillante, resulta una pérdida total de 69,229 hombres.

En cuanto á los fondos librados por la intendencia general del ejército, importaron desde el mes de abril de 1854 hasta el dia 1.º de julio de 1856 nada menos que 285.646,160 frs. 45 cénts.

Gacetilla.

—AL CAMPO.—Anteayer, dia sereno y de agradable temperatura, estuvieron muy animados los alrededores de esta capital por la alegre y numerosa concurrencia que acudió á gozar los placeres de nuestra hermosa sierra.

—FALTA HACE.—Si obras emprende por fin el municipio en efecto, que no se quede en provento la verja de San Martin.

Ya de la antigua nos vedan hasta los viejos retazos, y está tan hecha pedazos que ni aun pedazos le quedan.

Bien en verso, bien en prosa, con tetricas elegias, sus últimas agonias hemos llorado en su fosa.

Que dos pensamientos juntos se realicen allí mismo, convirtiéndose en bautismo el oficio de difuntos.

Cese ya todo pretesto, que esta obra pide en verdad con mucha necesidad un rincon del presupuesto.

Y vea Cordoba en fin, si esta gacetilla paga, que su San Martin le llega al paseo de San Martin.

—APERCEBIMIENTO.—Han sido declarados incursos en la multa de 200 rs. si á vuelta de correo no acreditan hallarse corrientes en sus pagos los maestros de instruccion primaria, los Ayuntamientos de Nueva Cartella, Blazquez, Espiel, Granjuela, Hinojosa, Santa Eufemia, Hornachuelos, Pozoblanco, Conquista, Guijo, Torrecampo, Almedinilla y la Rambla.

—A LOS ASPIRANTES.—Hasta el dia 14 de Diciembre próximo se admiten en Carcabuey solicitudes á la plaza de médico-cirujano titular de dicha villa. Está dotada con 4000 rs. anuales.

—EDICTO.—El juzgado de la derecha de esta capital interesa la presentacion de José Reinoso, procesado por hurto.

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en los dias de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	300	101
Nueva.	288	»
Rincon.	»	»
	588	101
Importacion líquida	487	

Córdoba 15 de Noviembre de 1856.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	160	60
Nueva.	111	»
Rincon.	»	»
	271	60
Importacion líquida	211	

Córdoba 16 de Noviembre de 1856.

Hoy, La dedicacion de la Iglesia de S. Pedro y S. Pablo, en Roma.

Roma, la Señora del mundo pagano; Roma, la cabeza del mundo catolico, erige sobre el Vaticano el mausoleo donde han de ser depositadas las reliquias del principe de los Apóstoles. El emperador Constantino donó a la patria y dentro de los Cesares, toma el azadon y la espuela. E inaugura la obra de esta basilica. Otra no menos célebre existe en aquella metrópoli de la cristiandad, la del apóstol de las gentes S. Pablo en el camino que va a Ostia.

El hoy reza la Iglesia de la misma festividad, con vilo doble y color blanco.

JUBILEO CIRCULAR. En la hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la O. en la Catedral.

CURTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sma. Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Be-len y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Co ona en los Dolores.

Boletín comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 15 de Noviembre. - 5 por 100 consolidado a 59.60 y el diferido a 24.60

COMARCAS. - Trigo en la Alhondiga el dia 17 Trigo de 75 a 80 Cebada 45 a 48 Garbanzos 90 a 110. Habas 51 a 52 Escara 50 a 52. Maiz de 55 a 58 Albariones a 50. Alpisie 80 a 82. Yeros a 48. - Fuera de la Alhondiga. - Trigo de 70 a 80. Cebada de 46 a 48. - Habas de 50 a 52. - Aceite dentro de la ciudad a 50; en los molinos a 41. - Jabon blanco a 12 cuantos libra. Carne de vaca a 32 cuantos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La lanega a 92 rs. y la arroba a 25 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 78 a 96. Cebada de 38 a 40. Aceite en la Calzada a 46; para el consumo a 48.

MÁLAGA. Trigo de 74 a 89. Cebada de 34 a 42. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Aceite a 46.

JÁEN. Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 45. Habas de 40 a 42.

GRANADA. Trigo de 60 a 70 rs. Cebada de 40 a 43. Habas de 50 a 52.

CORREOS

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. - Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

CÁDIZ y la suya o sea Puertos. - Debe entrar diariamente a las 5 y 12 de la tarde. - Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA. Granada y su carrera (Antequera, Benameli, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Rio, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernanndez, Rábida y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana. - Se despacha todos los días a las 12 y 12 del día.

LA SERRA POR SEVILLA. - Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villavieja, Villaharta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

DILIGENCIAS ÚNICAS. - En el presente mes salen para Lucena, Antequera y Malaga todos los dias pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera del Puente núm. 70, por Alfonso Maroto.

Carros para Malaga de Alfonso Maroto, en combinacion con los de D. Luis Claros, banquero en Aguilar.

Salen de esta ciudad todas las semanas. Se despachan carrera del puente núm. 70, frente de la Catedral.

LA ANDALUZA. - Este coche diligencia hara sus viajes a Lucena en el presente mes todos los dias impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el pargor del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. - Entran de Madrid los dias impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. - Entran de Sevilla los dias pares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. - Entran de Ma-

dridos dias pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. - Entran de Sevilla los dias impares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES AGELERADOS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER. - Entran de Madrid y Sevilla los dias impares a las 2 de la tarde, y salen los dias pares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. - Un carro muy comodo y seguro hara este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Líneros, casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brígida, dan razón de un carro que verificará desde el dia dos expediciones semanales entre las poblaciones, espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobos y asientos serán convencionales y económicos.

EMPRESA DE CARRUAGES DE CORDOBA A MÁLAGA. - Deseosa esta Empresa de poder proporcionar al público y Comercio de esta Ciudad el medio de trasportes de esta a Málaga y viceversa, ha establecido un servicio de Carruages que haran sus viajes cada dos dias, admitiendo arrobos y pasajeros para todos los pueblos de su carrera a precios sumamente módicos; como igualmente un servicio diario a Bailen.

Se despachan en esta casa de Trasportes de D. Antonino y D. Carlos Alfaro, calle de la Herradura núm. 5.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID de la propiedad de D. José María Amo. En su despacho, calle de la Sillería núm. 6, se admiten toda clase de arrobos y asientos a precios convencionales.

Avisos.

SUSCRICIONES. En la librería de Lozano se admiten suscripciones a las obras siguientes.

Los Moros del Riff ó el Presidiario de las Alhucemas, novela original por D. Pedro Mata. Edición de gran lujo con profusion de preciosas láminas. Esta obra formará un solo tomo de cuarenta y cinco a cincuenta entregas de 16 páginas cada una a real.

La Leona: novela escrita en francés por Federico Soulié. Edición de lujo con láminas. Constará de unas veinte entregas a real.

Mi Claustro: por Sor Adela. Obra adornada con preciosas láminas. Constará de veinte y cinco entregas a real.

Las Ruinas de mi Convento. Constará de quince entregas que se unirán a la obra anterior.

ALÍÑOS MOLIDOS DE MATANZA. Los hay de superior calidad en la droguería de D. Manuel A. Perez, frente correo. Tambien se vende manteca superior de Hamburgo y en el mismo establecimiento hay alguna existencia de cristal plano a precios muy arreglados.

ARRENDAMIENTO. En la calle del Poyo núm. 18 se arriendan cinco habitaciones en buen estado. En la misma casa darán razón.

VINO DE VALDEPEÑAS SUPERIOR. Se vende en la posada del Potro a 32 rs. arroba.

NIEVE. Quien quisiere arrendar un Pozo para nieve bien costado y perfectamente acondicionado, donde caben de 15 a 20 mil arrobos de hielo y al que pueden llegar carros, situado en la dehesa de Campo bajo, inmediato al arroyo de Papillos, donde hay sus buenas charcas para recoger el hielo, podrá tratar con su dueño calle de los Sarabias número 15.

SUBASTA. A las 11 de la mañana del 5 de Diciembre inmediato, en la sala de Sesiones de las Escuelas pias de la Compañía de esta Capital se ha de subastar el arrendamiento por cuatro años desde 1.º de Enero de 1857, de las fincas siguientes.

La hacienda llamada de los Cobos, con caserío, Molino de dos Vigos y unos 11.000 olivos en 46 suertes, las 14 de ellas en término de Benamejil, y las 31 restantes en el de Palencia, en su predio perteneciente a las referidas Escuelas.

El Molino harinero con dos piedras nombrado de D. Francisco, situado en el río Moulurque, término de Santaella, que pertenece al Colegio de Educandos de Sta. Victoria de esta Ciudad.

Lo que se anuncia para conocimiento de las personas que quieran interesarse en el arrendamiento de cualquiera de dichas fincas.

MISAS. Los señores Sacerdotes que quieran celebrar el Santo Sacrificio de la Misa en la Hermita de Ntra. Señora del Socorro desde el día hasta fin de corriente mes, recibirán el estipendio de cinco rs. vu.

VENTA. En un pueblo de esta provincia se enagena una botica con lanternas, botes, frascos, etc., y sueltos, completo de medicinas muy moderna toda ella, pues se plantó hace dos años, y está pentecamente nueva y bien provista. La persona que quiera acomodar podrá entenderse para su ajuste con D. Miguel González, Mayor de este Colegio de la Asunción.

VENTA. La de las casas núm. 1.º calle Condé de Gondomar, que hacen esquina a la plazuela de las Tendillas, con otras lindantes.

A quien le acomoden podrá avisarse para su ajuste con D. José Antú, que vive en esta ciudad frente al Ayuntamiento.

GUANO ARTIFICIAL SEVILLANO. Este abono para las tierras, mas barato y de mejores resultados que el estiercol, tiene D. José Ballesteros en esta ciudad, calle de Almoneda núm. 52, la cantidad e instrucciones para su aplicación que le pidan, a los precios de:

- Un quintal de 1.ª clase. 52
- Uno id. de 2.ª 36
- Uno id. de 3.ª 27

ALMONEDA. La hay de varios muebles en la plazuela de S. Andrés número 13.

ARRENDAMIENTO. La casa núm. 2 calle de S. Francisco, antes de la Torre, se arrienda desde el próximo S. Juan en adelante. Para tratar de su ajuste podrá avisarse con su dueño que la vive.

ALMONEDA. Se hace de varios efectos en la calle de los Huevos número 9.

AVISO. Elementos de Aritmética decimal con sus aplicaciones al sistema métrico, escritos espresamente para los que ignoran los quebrados comunes, por D. Mariano Castiella, documentados con las tablas métricas y de equivalencias de unidades de un sistema a otro desde una unidad hasta ciento, por D. José María de Montis. Se halla de venta al precio de 6 rs. en la redacción de este periódico y en la librería de D. Francisco Lozano.

RESPOSTERO. Hallandose vacante la plaza de repostero en el Circulo de la Amistad de esta Capital, con el sueldo de 8 rs. diarios, se anuncia al público para que los que deseen optar a ella presenten sus solicitudes en la Secretaría del dicho establecimiento, donde se admiten hasta el Domingo 16 del corriente.